
““二二孩孩”” 对对女女性性来来说说，， 最最大大的的问问题题是是谁谁来来带带孩孩子子，， 由由此此导导致致的的就就业业困困难难也也让让女女职职工工犯犯难难。。 正正
在在召召开开的的全全国国两两会会上上，， ““二二孩孩”” 话话题题备备受受政政协协委委员员关关注注。。 对对比比起起来来，， 国国外外托托幼幼机机构构很很发发达达，， 中中国国
呢呢？？ 孩孩子子33岁岁以以后后上上幼幼儿儿园园，， 00--33岁岁却却没没人人管管。。 而而对对于于这这些些问问题题，， 委委员员们们也也提提出出了了不不少少建建议议。。
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00至至33岁岁幼幼儿儿
托托管管难难题题怎怎么么解解

□□本本报报记记者者 盛盛丽丽 孙孙艳艳

【调查】

工作忙只能长辈带娃
“没办法， 儿子只能放家里，

让他姥姥带了。” 周蜜来自河北，
她的儿子今年2岁半。 从怀孕到
生产再到带小孩， 三年多时间中
她几乎离不开娘家的帮助。 “我
丈夫在外地创业， 两三个月才回
家一次。 婆婆也没在北京， 只能
是我妈搬到北京帮我带娃。”

繁忙的工作之余， 周蜜越来
越感觉到幼儿托管十分重要 。
“在小孩上幼儿园之前， 是最难
熬的一段时间。 家长都要上班，
只能是爷爷奶奶这些长辈帮着
带。 但也会产生不少问题。” 周
蜜说 ， “比如 ， 教育方式的差
异。 小孩需要学东西， 但长辈只
是简单的看， 并不会教。 再有，
长辈年纪也很大了， 带个小孩有
时实在力不从心。”

今年8月， 周蜜又要生 “老
二”， 带孩子的问题， 让她更是
头疼。 “我妈总说， 我小时候，
家中也是双职工。 但是单位会有
托儿所， 3岁前的小孩都可以在
那里入托。 上班时送到单位， 下
班时再接走。 不会耽误工作， 小
孩也有人带。 但是现在基本找不
到这种建托儿所的单位了。”

周蜜担心， 再生老二， 长辈
还要重复这种带小孩的道路 。
“长辈的岁数也大了， 实在不忍
心再让他们帮着带小孩。 但是我
还要上班， 又没有接收这么大小
孩的地方。 只能重复走老路啦。”

作为长期从事学前幼儿教育
的学者， 全国政协委员、 北师大
学前教育系主任刘焱早在几年前
就关注到0至3岁的托幼服务这一
问题。

刘焱表示 ， 在计划经济时
代， 不少企业都会建托儿所， 让

女职工安置好孩子再去工作 。
2003年国企改革后， 企业为了降
低成本就纷纷停止了这一福利。
而近年来， 机构内提供公共托育
服务的资源不断萎缩， 而社会力
量办学的经济、 财力、 场所、 人
员等很难达到教育、 民政部门等
出台的社会办学要求， 且国家尚
未出台关于其他学前教育机构
（托儿所、 早教中心等） 的相关
管理规定。 因此， 社会力量申请
开办托育服务困难重重。 目前，
0至3岁孩子主要由祖辈带养， 不
少家庭存在带养困难。

“这就带来了一个问题 ： 托
幼机构应由谁来办？ 谁来为社会
提 供 托 幼 服 务 ？ ” 刘 焱 指 出 ，
目前应该明确的一个问题是， 托
幼 服 务 谁 是 责 任 主 体 ？ 目 前
政 府 对此并没有一个很明确的
责任划分。

回归职场怕遇尴尬

“想再要个宝宝，但是又怕耽
误工作，两难啊！ ”梁娜娜抱怨道。
1984年出生的梁娜娜有一个一岁
半的儿子， 工作前她在单位也小
有成绩。 “我们单位人才济济，竞
争压力不小。 ”为能在残酷的竞争
中保持不被击败。 梁娜娜即便是
怀孕时，都不敢掉以轻心。

“我基本是战斗到了生产前
的最后一刻。” 梁娜娜回忆她在
生产前的几天， 还写完了一份几
千字的工作总结。 “听同事说，
领导还在会上表扬了我。 谁想这
样啊， 这不都是被逼的。” 产假
过后， 梁娜娜一刻也没耽误就回
到了单位报到。

“变化还真是大啊， 单位来
了几位新领导， 而且不少规定也
变化了。” 梁娜娜又开始紧绷那
根工作弦 。 “还来了几位新同
事， 都是90后， 个个都是精英。

我感觉同事之间变得有些生分，
也适应了很久， 才又回到曾经的
感觉中。”

面对生育二胎的问题， 梁娜
娜很矛盾。 “我这个年纪再不要
二胎， 就要成为高龄产妇了。 生
育风险会变大， 对大人对小孩都
不好。 但是工作也不能耽误， 一
个萝卜一个坑， 你不努力别人就
会挤上来。” 不久前， 梁娜娜参
加了单位的一个晋升考试， 更加
感受到压力。 “生二胎， 还是保
工作， 太难抉择了。”

调查中， 不少女性职工也表
示， 在生育二胎时希望能够得到
更多的保障。 让妇女在生育 “二
孩” 的同时， 获得平等就业的保
障。 “建议相关部门出台相应政
策， 让女职工在生育过程中， 包
括产假期间有更多的保障， 减少
生育和工作的后顾之忧。” 梁娜
娜说。

【建议】
全国政协会议上， “二孩 ”

话题备受委员们关注， 委员们表
示， “全面两孩” 政策实施后，
那些既想要 “二孩”， 又不想耽
误工作的家长， 为幼儿养育问题
伤透了脑筋。 如今很多女性在生
育后回归职场遇到困难和尴尬，
本来有职位的， 生完孩子可能位
置就没了。 由此引发的幼儿托管
问题， 委员们纷纷支招。

育儿成本政府应建
立分担机制

刘焱表示， 0至3岁的孩子需
要个别化看护， 一个大人最多只
能同时照护2个1岁以内的孩子 ，
或者同时看护4个1至3岁的孩子，
已经很了不起了， 这涉及到比较
高的人力成本。 家长应当理性看

待托幼服务这件事， 肯定需要家
长承担大部分的费用支出。

现在从全世界范围来看， 在
托幼服务这块的费用都比较高，
而且基本由家长承担。 以发达国
家英国和法国为例， 早在2000年
左右开始关注到学前教育， 国外
的幼儿园大多是半日制， 政府只
为幼儿在园2至3个小时的免费教
育时间埋单。 而此外的时间， 家
长要么接回去自己带， 或者自己
花钱， 请私人的托儿所接送或者
看护， 这个费用还是要家长自己
埋单的。

刘焱表示， 政府对于0至3岁
幼儿的托幼服务应当建立一个成
本分担机制。 在国外， 这类服务
的补贴往往只针对特定的人群，
如单亲家庭的孩子等， 政府对于
孩子送托进行补贴。

可以在社区建立育
儿中心

刘焱介绍， 目前， 有不少早
教机构也开始试水0至3岁的托幼
服务， 但由于没有政府部门对其
颁证、 注册， 民间机构只能以儿
童教育中心等名义注册。 也就是
说， 这样的咨询机构肯定是非法
的， 因为其在登记注册的内容中
肯定没有看护这一条。

面对目前社会上越来越多的
托幼需求， 刘焱提出， 可以在社
区里寻求解决的办法。 政府对于
现有的托儿所， 应该进行分类管
理， 根据实际情况， 制定几类标
准， 分类进行管理， 不要只用一
个标准一刀切。 同时， 可以在条
件成熟的社区里面建立育儿咨询
指导中心 ， 引入专业的社工服
务， 提供一个专门的场地， 给年
轻的父母提供一个交流育儿的经
验。 而孩子也营造一个同伴交往
的环境， 这些都是社区应该有的

功能。
全国政协委员崔郁也表示 ，

可以鼓励现有幼儿园增设托管
班， 明确将幼儿入园年龄向下延
伸； 通过公办、 公办民营、 民办
公助等多种模式， 构建多种形式
并存的托幼供给体系等， 尽快解
决双职工育龄夫妇生孩子无人照
料的燃眉之急。

重视促进妇女平等就业

全国政协委员孟晓驷还提
出 ， “全面两孩 ” 政策实施以
来， 妇女面临的工作与生育冲突
将更加突出， 要想解除妇女生育
和工作的后顾之忧， 还需重视促
进妇女平等就业。

孟晓驷表示， 妇女既是生育
主体， 又是重要的人力资源， 同
时承担着人口再生产和社会生产
的双重使命， 因此应该让妇女在
生育 “二孩” 的同时， 获得平等
就业的保障。

建议尽快将 《反就业歧视
法》 纳入立法规划， 在制定 《反
就业歧视法》、 《就业促进法实
施细则》 或修改完善 《就业促进
法》、 《劳动保障监察条例》 时，
将反对就业性别歧视单独列出，
对就业性别歧视定义、 罚则、 法
律救济途径做出具体规定。

同时， 加大促进平等就业权
的执法与司法力度， 增加用人单
位实施就业性别歧视的违法成
本。 生育“二孩”确实会增加女职
工所在企业的用工成本， 建议人
力资源和社会保障部门、 税务部
门、财政部门出台相关政策，对女
职工产假期间的社保缴费适当予
以财政补贴， 对雇佣女职工超过
40%的用人单位给予一定比例的
税费减免。 这样就可以有效地鼓
励用人单位雇佣女职工， 为她们
解除生育和工作的后顾之忧。

委委员员支支招招：：政政府府应应建建立立分分担担机机制制，，重重视视促促进进妇妇女女平平等等就就业业


